

DEL ESCLAVO MORISCO AL BERBERISCO. SOBRE LA ESCLAVITUD EN LA ALMERÍA DEL SIGLO XVII*

FRANCISCO ANDÚJAR CASTILLO

El capitán Pedro de las Heras registró a su esclavo berberisco llamado Francisco *“de color membrillo cocho con una señal de herida por medio que parte la seja ysquierda, y señales de lamparones en el pescueso en el lado ysquiedo, y un lebrero señal de hierro en los dos carrillos que dice Almería”*.

INTRODUCCIÓN. DE ESCLAVOS MORISCOS.

Es harto conocido por todos que la sublevación de los moriscos del Reino de Granada en 1568, y la cruenta guerra que se desencadenó en los dos años siguientes, representan el final efectivo de la presencia musulmana sobre este territorio. La deportación masiva de los moriscos y su sustitución por nuevos pobladores cristianos son los hitos postreros de un conflicto larvado durante muchos años y en el que la guerra actuó como mero elemento de aceleración del proceso de deterioro en las relaciones entre cristianos y moriscos.

Pero la expulsión de los moriscos no fue sinónimo de extinción de su presencia en el horizonte granadino. Junto a los reducidos grupos de “fami-

* El contenido de este artículo es una ampliación de la comunicación presentada por el autor al Congreso de Historia de Andalucía, celebrado en Córdoba en Abril de 1992.